
   

 
 

Bergkamen, 20.06.2022 
 
 

Niederschrift Nummer SCH/12/006 
 

 
Gremium 
 

 
Sitzung am 

 
Ausschuss für Schule, Sport und 
Weiterbildung 
 

 
31.05.2022 

 

 
Sitzungsort 
 

 
Sitzungsdauer 

 
Ratssaal des Ratstraktes 
 

 
17:00 - 18:15 Uhr 

 
Anwesend: 
 
Vorsitzende: 
 
Schriftführer: 

Martina Plath 
 
Andreas Kray 

 
 
 
Teilnehmer Funktion 

 
Sozialdemokratische Partei Deutschlands 
 

Herr Rainer Bartkowiak ordentl. Mitglied   

Herr Werner Bartz ordentl. Mitglied   

Frau Andrea Maria Blom ordentl. Mitglied   

Frau Eva Knöfel ordentl. Mitglied   

Frau Brigitte Matiak ordentl. Mitglied   

Frau Christina Pattke ordentl. Mitglied   

Frau Susanne Turk ordentl. Mitglied   

 
Christlich Demokratische Union 
 

Frau Melanie Eggenstein stv. Mitglied Vertretung für Frau Rosemarie 
Degenhardt 

Herr Dario Grossmann stv. Mitglied Vertretung für Frau Sabine Cirkel 

Frau Mirja Osthoff ordentl. Mitglied   

Frau Martina Plath Vorsitzende   

Herr Thomas Schauerte ordentl. Mitglied   
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Bündnis 90/Die Grünen 
 

Frau Irina Ehlermann ordentl. Mitglied   

Herr Patryk Tarnowski ordentl. Mitglied   

Frau Silvana Weber ordentl. Mitglied   

 
BergAUF 
 

Frau Hannelore Engelhardt ordentl. Mitglied   

 
Freie Demokratische Partei 
 

Herr Sebastian Knuhr ordentl. Mitglied   

 
DIE LINKE. 
 

Herr Till Peters ber. Mitglied   

 
Beratende Mitglieder gem. § 85 Abs. 2 S. 2 SchulG 
 

Herr Thorsten Neudenberger ber. Mitglied   

 
Beratende Mitglieder gem. § 85 Abs. 2 S. 3 SchulG 
 

Frau Monika Drude ber. Mitglied   

Frau Susanne Fahrner ber. Mitglied   

Frau Dr. Jennifer Lach ber. Mitglied   

Frau Doris Lipke ber. Mitglied   

Frau Melanie Ludwig ber. Mitglied   

Frau Heike Prochnow ber. Mitglied   

Frau Julia Treinies ber. Mitglied   

 
Von der Verwaltung nehmen teil 
 

Herr Dirk Bläsing Stv. Schriftführer   

Frau Christine Busch Beigeordnete   

Herr Andreas Kray Schriftführer   

Frau Manuela Sieland-Bortz Stv. Leiterin der 
Volkshochschule 

  

 
 
Entschuldigt fehlen 
 

Frau Dr. Mirja Beutel ber. Mitglied   

Frau Sabine Cirkel ordentl. Mitglied   

Frau Rosemarie Degenhardt ordentl. Mitglied   

Frau Martina Hoppe ber. Mitglied   

Frau Petra Huß ber. Mitglied   

Frau Pfarrerin Sophie Ihne ber. Mitglied   

Herr Bruno Kohler ber. Mitglied   

Herr Jörg Lange ber. Mitglied   

Herr Pfarrer Christoph Maties stv. ber. Mitglied   
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Die Vorsitzende stellt fest, dass der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung 
ordnungs- und fristgemäß eingeladen wurde und beschlussfähig ist. 
 
Ausschussvorsitzende Plath erläutert, dass es eine Änderung in der Tagesordnung geben 
muss. Der Tagesordnungspunkt  
 

7 Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen vom 01.03.2022 
hier: Schulprojekt / Wettbewerb zum Thema "Klimawandel" 

12/0619 

 
muss wegen Nichtzuständigkeit entfallen. Es ergeht kein Widerspruch. 
 
Beigeordnete Busch führt aus, dass der Antrag der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen zum o.g. 
Tagesordnungspunkt nach der Zuständigkeitsordnung für den Rat und die Ausschüsse nicht 
im Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung behandelt werden kann. Der Ausschuss 
ist nur für die äußeren, nicht aber für die inneren Schulangelegenheiten zuständig. 
 
Trotzdem erläutert Beigeordnete Busch für die Verwaltung, dass das Thema sowohl in den 
Schulen als auch in der Verwaltung wahrgenommen wird und eine entsprechende 
Unterstützung erfährt. Aktuell hat sich der Klimaschutzbeauftrage Norman Raupach aus dem 
Baudezernat an alle Schulen gewandt.  
 
 
Es wird folgende Tagesordnung beschlossen und verhandelt: 
 
Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil: 

 

1 Vandalismus an Schulen  
hier: Mündlicher Bericht aus der Verwaltung 

12/0620 

 
 

2 Sachstand "Beschulung von Schülerinnen und Schülern aus der Ukraine" 
hier: Mündlicher Austausch mit den Schulleitungen 

12/0621 

 
 

3 Übergänge auf weiterführende Schulen - Schuljahr 2022/23 12/0622 
 
 

4 Schulsozialarbeit an Bergkamener Schulen auf Grundlage der Leistungen 
der Bildung und Teilhabe 

12/0639 

 
 

5 Bericht über das laufende Semester I/2022 der Volkshochschule 
Bergkamen 

12/0628 

 
 

6 Verabschiedung des Arbeitsplanes für das Semester II/2022 der 
Volkshochschule Bergkamen 

12/0629 

 
 

7 Einwohnerfragestunde   
 
 

8 Anfragen und Mitteilungen   
 

 
 
Vor Eintritt in die Beratung der Tagesordnung weist die Vorsitzende auf die Bestimmungen 
der §§ 43 Abs. 2 und 31 GO NRW hin. 
 
Es erklärt sich kein Mitglied für befangen.
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Öffentlicher Teil: 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 1: 
 
Vandalismus an Schulen  
hier: Mündlicher Bericht aus der Verwaltung 
Vorlage: 12/0620 
 
Beigeordnete Busch erläutert, dass das Thema Vandalismus ein Dauerthema an Schulen ist. 
Darum ist es an dieser Stelle vom Amt für Schulverwaltung, Weiterbildung und Sport auch 
aufgegriffen worden. 
 
An zwei Wochenenden hat es bereits Kontrollen durch einen Wachdienst an der  
Frh.v.-Ketteler-Schule gegeben. Um das Thema zu verbildlichen sind ca. 60 Fotos aus 
Schulen zusammengestellt worden, die den Umfang des Vandalismus zeigen. Dargestellt 
worden sind in der Präsentation Fotos aus allen Schulformen, aus allen Ortsteilen und von 
Vandalismus durch Schülerinnen und Schüler aber auch durch schulfremde Personen. 
Verursacher werden selten gefasst, obwohl alle Vorfälle zur Anzeige gebracht werden.  
Beigeordnete Busch schlägt vor, bis zum Ende der Sommerferien einen Wachdienst 
sporadisch und die Schulen wechselnd an den 11 Bergkamener Schulen einzusetzen.  
Danach wird im Ausschuss berichtet werden.  
 
In der Vergangenheit haben Schulen immer wieder nach einer Einzäunung der Schulgelände 
gefragt. Dies ist nicht gewollt, weil die z.T. asphaltierten Schulhöfe z.B. für Skater-Fahrer 
sehr attraktiv sind oder auch die Spielgeräte für Kinder allgemein. Darum sind alle Schulhöfe 
bis 19 Uhr für Kinder bis zu 14 Jahren zum Spielen freigegeben.  
 
Sachkundige Bürgerin Ehlermann zeigt sich schockiert über die Fotos und erkundigt sich 
nach anderen Möglichkeiten der Prävention an Schulen.  
Beigeordnete Busch führt für die Verwaltung aus, dass von Seiten der Verwaltung 
regelmäßig Termine mit Eltern an Schulen stattfinden. Es wird dann darauf hingewiesen, 
dass z.B. Toiletten täglich gereinigt werden und das Fehlverhalten bei den Schülerinnen und 
Schülern selbst zu suchen ist. Streetworker werden regelmäßig tätig, allerdings handelt es 
sich hierbei nicht um eine Sozialarbeit auf der Straße. Insbesondere  
die jungen Erwachsenen mit Alkohol gehören nicht zur Zielgruppe der Streetworker. 
 
Ratsmitglied Matiak hält die vorgeschlagene Lösung für einen gangbaren Weg. Der Einsatz 
eines Sicherheitsdienstes ist ein guter Versuch um den Vandalismus einzudämmen. 
Amerikanische Verhältnisse mit hohen Zäunen um die Schulen sind nicht gewünscht.  
 
Schulleiterin Dr. Lach bedankt sich zunächst bei den Personen, die die Folgen des 
Vandalismus zumeist unverzüglich beseitigen. Der Vandalismus ist oft ein gesellschaftliches 
Problem, wie z.B. die TikTok Challenges.  
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Insbesondere nach Corona scheinen viele soziale Regeln zu verrohen. 
Sie weist darauf hin, dass Vandalismus vermehrt dort auftritt, wo schon Schäden vorhanden 
sind. Darum versucht z.B. die Willy-Brandt-Gesamtschule Fassaden selbst zu gestalten. 
Problemtisch wird das aber oft auch an nicht einsehbaren Stellen auf dem weitläufigen 
Schulgrundstück.  
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung nimmt die Ausführungen zur Kenntnis. 
 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 2: 
 
Sachstand "Beschulung von Schülerinnen und Schülern aus der Ukraine" 
hier: Mündlicher Austausch mit den Schulleitungen 
Vorlage: 12/0621 
 
Beigeordnete Busch gibt zunächst einen allgemeinen Einblick in die aktuelle Lage.  
 
Demnach hat Bergkamen bisher 334 Personen aus der Ukraine aufgenommen, davon 92 im 
schulpflichtigen Alter. Mit Stand von letzter Woche besuchen 33 davon eine Schule in 
Trägerschaft der Stadt Bergkamen. Es sind 17 an den Grundschulen,  
1 an der Frh.-v.-Stein-Realschule, 3 an der Realschule Oberaden, 7 an der Willy-Brandt-
Gesamtschule und 5 am Städt. Gymnasium.  
Diese Zahlen ändern sich aber quasi laufend. Von einigen Schulpflichtigen ist bekannt, dass 
sie sich im Homeschooling befinden.  
Die Beschulung erfolgt grds. im "Go In" Prinzip, d.h., dass die Kinder in die bestehenden 
Klassen integriert werden und keine Auffangklassen gebildet werden. 
 
Anschließend berichtet Frau Drude für die Grundschule und Fr. Dr. Lach für die 
Gesamtschule ausführlich über den Ablauf der Beschulung in den jeweiligen Schulen.  
 
Die Frage von Ratsmitglied Peters zur Gewinnung von ukrainischen Lehrkräften wird von Fr. 
Dr. Lach beantwortet.  
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung nimmt die Ausführungen zur Kenntnis. 
 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
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Tagesordnungspunkt 3: 
 
Übergänge auf weiterführende Schulen - Schuljahr 2022/23 
Vorlage: 12/0622 
 
Stadtoberverwaltungsrat Kray erläutert die Vorlage der Verwaltung.  
 
Beschluss:  
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung nimmt die Vorlage zur Kenntnis. 
 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 4: 
 
Schulsozialarbeit an Bergkamener Schulen auf Grundlage der Leistungen der Bildung 
und Teilhabe 
Vorlage: 12/0639 
 
Beigeordnete Busch führt ergänzend zur Vorlage aus, dass sich der Jugendhilfeausschuss 
mit den Inhalten zu Schulsozialarbeit befasst hat und hier im Ausschuss für Schule, Sport 
und Weiterbildung die Rahmenbedingungen erläutert werden. Gesichert ist die Finanzierung 
der Schulsozialarbeit nach dem BuT bis zum Ende des Schuljahres 2022/23. 
 
Die anschließenden Fragen zur Schulsozialarbeit werden beantwortet.   
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung nimmt die Vorlage zur Kenntnis. 
 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
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Tagesordnungspunkt 5: 
 
Bericht über das laufende Semester I/2022 der Volkshochschule Bergkamen 
Vorlage: 12/0628 
 
Die stellv. VHS-Leiterin Sieland-Bortz erläutert ausführlich die Vorlage der Verwaltung. Sie 
weist auf eine Fortbildung für die eigenen Dozenten im Bereich des digitalen Unterrichtes im 
Juni hin.  
 
Ratsmitglied Matiak bedankt sich für den Bericht und weist darauf hin, dass es nicht 
selbstverständlich ist, dass in Pandemiezeiten so viele Kurse durchgeführt werden können. 
Die Digitalisierung wirkt sich hier positiv aus.  
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung nimmt die Vorlage, Drucksache Nr. 
12/0628, zur Kenntnis.  
 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 6: 
 
Verabschiedung des Arbeitsplanes für das Semester II/2022 der Volkshochschule 
Bergkamen 
Vorlage: 12/0629 
 
Die stellv. VHS-Leiterin Sieland-Bortz erläutert die Besonderheiten im neuen Programm der 
VHS Bergkamen.  
 
Die anschließenden Fragen werden von der Verwaltung beantwortet.  
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung verabschiedet den Arbeitsplan für das 
Semester II/2022 der Volkshochschule der Stadt Bergkamen, Drucksache Nr. 12/0629. 
 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig zugestimmt 



8 

   

 
Tagesordnungspunkt 7: 
 
Einwohnerfragestunde 
 
Herr Ege Kacar möchte als Heranwachsender die Bergkamener Schulhöfe gerne auch zu 
späteren Zeiten nutzen. Er distanziert sich und seine Gruppe deutlich von denen, die auf den 
Schulhöfen Beschädigungen verursachen.  
Beigeordnete Busch erwidert, dass die Entscheidung, Schulhöfe nur bis 19 Uhr freizugeben 
ausführlich mit den Schulleitungen diskutiert worden ist. Es gibt z.B. keine Unterscheidung 
zwischen den Sommer- und den Wintermonaten.  
Es ist insgesamt schwer zu unterscheiden, welche Gruppe sich wie auf den Schulhöfen 
verhält. Daher gilt das Verbot generell. Allerdings sind an mehreren Stellen im Stadtgebiet, 
z.B. auch an der Eishalle vom Jugendamt sogenannte Unterstände gebaut worden, an 
denen sich Jugendliche ungestört treffen und aufhalten können 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 8: 
 
Anfragen und Mitteilungen 
 
Beigeordnete Busch bedankt sich in dieser letzten Sitzung des Ausschusses vor der 
Sommerpause in aller Ausführlichkeit bei den Schulen für die in den letzten Monaten unter 
z.T. schwierigen Bedingungen geleistete Arbeit. 
 
 
 
 
Martina Plath Andreas Kray 
Vorsitzende Schriftführer 
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